

**COLLECTION « PHILOSOPHIES »  
DES PRESSES UNIVERSITAIRES DE FRANCE**

Voici plus de dix ans (novembre 1984) que cette collection de petit format (128 pages) a été créée par Françoise Balibar, Jean-Pierre Lefebvre, Pierre Macherey et Yves Vargas<sup>1</sup>. Un court bilan provisoire semble donc légitime.

L'origine scientifique de ces quatre personnes (une physicienne, un germaniste et deux philosophes) ainsi que le pluriel utilisé pour le titre de la collection indiquent clairement les multiples intentions des auteurs :

a) Offrir la réflexion philosophique à un public largement ouvert et débordant celui des spécialistes.

b) Analyser la pensée philosophique dans la pluralité de ses modes d'expression :

— traités scientifiques (*Galilée, Newton lus par Einstein; Claude Bernard, la révolution scientifique*);

— œuvres d'art (*Frankenstein, mythe et philosophie; Mallarmé poésie et philosophie; Victor Hugo philosophe*);

— pensée religieuse (*Saint Paul*);

— ouvrages de sciences humaines (*Lacan, la formation du concept de sujet; Saussure, une science du langage*);

— livres de philosophie proprement dits.

c) Envisager le discours philosophique de différents points de vue ou par différents angles d'attaque :

— ceux d'un problème chez un auteur précis (*Spinoza et la politique; Hegel et la société*);

— ceux d'une question plus générale engageant plusieurs auteurs et plusieurs époques (*La Religion naturelle, Critiques des droits de l'homme*);

— ceux d'un texte particulier (*Descartes et les « Principia » II; Rousseau, « Économie politique », 1755; Karl Marx, Les Thèses sur Feuerbach*).

Après la lecture de la soixantaine d'ouvrages parus, force est de constater la pleine réussite de la collection. Aucun ouvrage ne déroge au principe de la parfaite clarté ni à celui de la plus grande rigueur; aucun ouvrage qui ne réalise l'union si

---

1. Il y a quelques années Pierre-François Moreau a remplacé Pierre Macherey.

difficile à obtenir de la simplicité et de la richesse théorique tant les auteurs, spécialistes en leur domaine, ont su s'adresser à la fois :

— à l'étudiant ou à « l'honnête homme » qui cherche une introduction précise à un philosophe ou à un problème fondamental (*Heidegger et la question du temps*; *Aristote et la politique*. De courtes bibliographies, un choix de textes et, parfois, un lexique faciliteront leur propédeutique);

— au lecteur plus aguerri qui trouvera souvent un domaine un peu oublié (*Adam Smith, philosophie et économie*; *Jeremy Bentham, le pouvoir des fictions*) ou une perspective philosophique et interprétative nouvelle (*Hobbes, philosophie, science, religion*). Il est évidemment impossible d'entrer dans le détail des ouvrages qui mériteraient chacun une recension particulière; mais au risque de faire de nombreuses injustices, nous voudrions mettre en avant trois titres exemplaires de la collection parce qu'ils réalisent parfaitement les principes que nous venons sommairement d'indiquer : *Jean Cavaillès, philosophie mathématique* de Hourya Sinaceur, *Machiavélisme et raison d'État* de Michel SÉNELLARD, *Pascal. Contingence et probabilités* de Catherine Chevalley.

Pierre-Henry FRANGNE.